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 ═╔ �🝃�﷽    �🂕�╗═══  ـ

 السادس الـدرس

 كتــاب مـن

 النحــو في المختصــر

 ═══════╚�🃚🝃�╝═ـ

 

  ، الرحـيم الرحمـن اللـه بسـم

 وصحــبه آلـه وعلى للعــالمـين رحمـة المبعــوث على وســلاما وصــلاة ، العـالمــين رب للـه والحمــد

 . أجمعــين

 . المبــاركــة العــلمية الـدورة هـذه في والأخـوات الإخـوة أيهـا بكـم مـرحبــا ��

 《 النحــو في المختـــصر 》كتـاب مـن النحــو دروس مـن السادس الـدرس هـو وهـذا ��

 : على تعــالى اللـه شـاء إن نتعــرف الدرس هــذا وفي

 . المضارع الفعل ونصب رفع ��

 

 : عنه الله عفا المصنف قال ��

 《 الإعراب أحوال 》:  الثالث الفصل ��

 : مبحثان وفيه

 . المضارع الفعل إعراب حوالأ:  الأول المبحث ��

 . الأسماء إعراب أحوال : الثاني المبحث ��

 

 :  الأول المبحث:  قال ��

 : مسائل ست وفيه ((  المضارع الفعل إعراب أحوال)) 

 

 :  الأولى المسألة ��

 ؟ المضارع الفعل إعراب أحوال هي ما ❓
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 : وهما حالين في إلا الإعراب فيه الأصل المضارع الفعل أن ذلك قبل عرفنا ��

 . التوكيد نون به اتصلت إذا● 

 . النسوة نون به اتصلت وإذا● 

 

 :  ثلاثة المضارع الفعل إعراب أحوال:  قال ��

 . الجزم أو النصب أدوات من بأداة يسُبق لم إذا الرفع:  الأولى الحال ��

 . النصب أدوات من بأداة سُبق إذا النصب:  الثانية الحال ��

 . الجزم أدوات من بأداة سُبق إذا الجزم:  الثالثة الحال ��

 

 : المضارع الفعل يعني ��

 . الجزم أو النصب أدوات من بأداة يسبق لم إذا مرفوعا يكون

 . النصب أدوات من بأداة سبق إذا منصوبا ويكون

 . الجزم أدوات من بأداة سبق إذا مجزوما ويكون

 

 :  الثانية المسألة قال ثم ��

 ؟ المضارع الفعل يرفع بما ❓

 : علامات بثلاث المضارع الفعل يرفع

 . الآخر صحيح كان إذا الظاهرة الضمة:  الأولى العلامة● 

 . الظاهرة بالضمة يرُفع فإنه الآخر صحيح كان إذا المضارع الفعل يعني ��

 . الظاهرة بالضمة مرفوع مضارع فعل(  يقومُ : )  الفعل هنا . الليل   زيد   يقومُ :  تقول ️⛳

 . معتل غير صحيح الأخير الحرف ولأن جازم ولا ناصب يتقدمه لم لأنه وذلك

 

 . الظاهرة بالضمة مرفوع مضارع فعل(  يدرسُ : )  الفعل . الفقه   عمرو   يدرسُ  : أيضا تقول ️⛳

 . معتل غير صحيح فيه الأخير الحرف ولأن جازم ولا ناصب يتقدمه لم لأنه وذلك
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 . الآخر معتل كان إذا المقدرة الضمة:  الثانية العلامة● 

ق ِ  القاضِي يقضِي : تقول مثال ️⛳  . بالح 

 . الثقل ظهورها من منع ، المقدرة بالضمة مرفوع(  يقضِي)  المضارع الفعل هنا

 

 . ربَّهُ  المسلمُ  يدعُو :  أيضا تقول ️⛳

 . الثقل ظهورها من منع ، المقدرة بالضمة مرفوع مضارع فعل(  يدعُو) 

 

 . رب ِهِ  بقضاءِ  المؤمنُ  يرض ى : أيضا تقول ️⛳

 . التعذر ظهورها من منع ، المقدرة بالضمة مرفوع مضارع فعل(  يرض ى) 

 

 . المخاطبة المؤنثة ضمير أو جمع ضمير أو تثنية ضمير:  به اتصلت إذا النون ثبوت:  الثالثة العلامة● 

 

 : تقول ️⛳

 . المسابقةِ  في يشُاركانِ  الطالِب ان

 .  المسابقةِ  في تشُاركان والطالبت انِ 

 ( تشُاركان)  و(  يشُاركان)  . التثنية بضمير لاتصاله النون بثبوت مرفوع المضارع الفعل هنا

 

 . المسابقة في يشُاركون الطلابُ  : وتقول ️⛳

 . المسابقة في تشُاركون أنتم : وتقول ️⛳

 . الجمع بضمير لاتصاله النون بثبوت مرفوع المضارع الفعل هنا

 

 . المسابقة في تشُاركين   أنتِ  : أيضا وتقول ️⛳

 . المخاطبة المؤنثة بضمير لاتصاله النون بثبوت مرفوع المضارع الفعل هنا

 

 . الخمسة الأفعال أو بالأمثلة:  تسمى الأفعال وهذه ��
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 . تقومين ، تقومون ، يقومون ، تقومان ، يقومان : تقول ️⛳

 . تحفظين ، تحفظون ، يحفظون ، تحفظان ، يحفظان : تقول ️⛳

 . تصُل ين ، تصُل ون ، يصُل ون ، تصُل يان ، يصُل يان : وتقول ️⛳

 . الخمسة الأفعال من لأنها ، النون بثبوت مرفوعا مضارعا فعلا تعرب الأفعال هذه فكل ��

 [ المخاطبة ياء أو ، الجماعة واو أو ، الاثنين ألف]  :  وهو والضمير

 . فاعل رفع محل في السكون على مبنيا ضميرا يعرب

 

 . النون بثبوت أو ، المقدرة الضمة أو ، الظاهرة بالضمة يرفع المضارع الفعل إذن ��

 . الآخر صحيح كان إذا الظاهرة بالضمة يرفع

 . الآخر معتل كان إذا المقدرة بالضمة ويرفع

 . الخمسة الأمثلة أو الأفعال من كان إذا النون بثبوت ويرفع

 . جازم ولا ناصب يتقدمه لم إذا كله وهذا

 

 : عنه الله عفا المصنف قال ثم ��

 : الثالثة المسألة ��

 ؟ المضارع الفعل ينصب بما ❓

 : علامات بثلاث المضارع الفعل ينصب

 

 . الواو أو بالياء الآخر معتل أو الآخر صحيح كان إذا الظاهرة الفتحة:  الأولى العلامة● 

 . المهملُ  ينجح   لن : تقول ️⛳

 . بالفتحة منصوب مضارع فعل(  ينجح  ) 

 

 . بالباطل القاضي يقضي   لن : أيضا تقول ️⛳

 . بالفتحة منصوب مضارع فعل(  يقضي  ) 

 

 . الله إلا ندعو   لن:  وتقول ️⛳
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 . بالفتحة منصوب مضارع فعل(  ندعو  ) 

 شاء إن ذلك تفصيل سيأتي كما ناصب تقدمه لأنه الثلاثة الأمثلة هذه في المضارع الفعل نصب وتم ��

  الله

 

 . بالألف الآخر معتل كان إذا المقدرة الفتحة:  الثانية العلامة● 

ل ن}  : تعالى قوله ذلك ومن ️⛳ ى   و  لا   الْي هُودُ  ع نك   ت رْض  ى   و  ار  تَّى   النَّص   { ۗمِلَّت هُمْ  ت تَّبِع   ح 

 . بالألف الآخر معتل لأنه وذلك ، المقدرة بالفتحة منصوب مضارع فعل(  ترض ى: )  كلمة

 . ناصب تقدمه أنه لأجل المضارع الفعل هنا ونصب

 

 . الخمسة الأفعال من كان إذا النون حذف:  الثالثة العلامة● 

 

 : مثلا تقول ️⛳

 . ضار طعام من يأكلا لن

 . ضار طعام من تأكلا ولن

 . ضار طعام من يأكلوا ولن

 .  ضار طعام من تأكلوا ولن

 . ضار طعام من تأكلي ولن

 . النون بحذف منصوب الخمسة الأمثلة هذه في المضارع الفعل فهنا

 . ناصب تقدمه أن لأجل ونصُِب   الخمسة الأمثلة أو الأفعال من لأنه وذلك

 

 : عنه الله عفا المصنف قال ثم ��

 : الرابعة المسألة ��

 ؟ المضارع الفعل نصب أدوات هي ما ❓

 

 : وهي أدوات بسبع المضارع الفعل ينصب:  قال ��

 [ الجحود لام ، حتى ، التعليل لام ، إذن ، كي ، لن ، أن] 

 . منصوب أنه فاعلم المضارع الفعل قبل منها واحدة وجدت متى السبعة الأدوات هذه
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ُ  ي غْفِر   أ ن تحُِبُّون   أ لا  : }  تعالى قوله ذلك على الأمثلة ومن ️⛳  {ْ  ل كُم اللَّّ

 . ناصب تقدمه لأنه الظاهرة بالفتحة منصوب(  يغفر  )  المضارع الفعل فهنا

 

عوُن  }  : تعالى قوله أيضا ذلك ومن ️⛳  { ل كُمْ  يؤُْمِنوُا أ ن أ ف ت طْم 

 ( أن)  وهو ناصب تقدمه ولأنه ، الخمسة الأفعال من لأنه النون بحذف منصوب مضارع فعل(  يؤمنوا) 

 

احِد   ط ع ام   ع ل ى   نَّصْبرِ   ل ن}  : تعالى قوله ذلك على أيضا الأمثلة ومن ️⛳  { و 

 . ناصب تقدمه أنه لأجل الظاهرة بالفتحة منصوب(  نصبر  )  المضارع الفعل فهنا

 

 {  ۚش يْئاً عِلْم   ب عْدِ  مِن ي عْل م   لا   لِك يْ }  : تعالى قوله ذلك على أيضا الأمثلة ومن ️⛳

 ( . كي: )  وهو ناصب حرف تقدمه أنه لأجل الظاهرة بالفتحة منصوب(  يعلم)  هنا المضارع الفعل

 

ك   إذ نْ  : تقول أن ذلك على أيضا الأمثلة ومن ️⛳  . غدا سآتيك لك قال لمن..  أكُرِم 

ك  )  المضارع الفعل فهنا  ( . إذن: )  وهو ناصب تقدمه أنه لأجل الظاهرة بالفتحة منصوب(  أكرِم 

 . به مفعول نصب محل في الفتح على مبنيا ضميرًا يعرب:  والكاف

 

 :  تعالى قوله ذلك على أيضا الأمثلة ومن ️⛳

الْمُؤْمِن اتِ  الْمُؤْمِنِين   ل ِيدُْخِل  }  نَّات   و  ا مِن ت جْرِي ج  ارُ  ت حْتِه  الِدِين   الْأ نْه  ا خ   { فِيه 

 ( . التعليل لام: )  وهو بناصب سبق لأنه الظاهرة بالفتحة منصوب(  لِيدُخِل  )  هنا المضارع فالفعل

 

اصْف حُوا ف اعْفوُا: }  تعالى قوله ذلك على أيضا الأمثلة ومن ️⛳ تَّى   و  ُ  ي أتْيِ   ح   { ۗ بِأ مْرِهِ  اللَّّ

 ( . حتى: )  وهو بناصب سبق لأنه الظاهرة بالفتحة منصوب(  يأتيِ  )  المضارع الفعل فهنا

 

ُ  ي كُنِ  ل مْ }  : تعالى قوله ذلك على أيضا الأمثلة ومن ️⛳   { ل هُمْ  لِي غْفِر   اللَّّ

 ( . الجحود لام: )  وهو بناصب سبق لأنه الظاهرة بالفتحة منصوب(  يغفر  )  المضارع الفعل فهنا
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✒️✒️🖋✒️🖋✒️🖋✒️🖋✒️🖋🖋 

 

 �� الــدرس أسئــلة ️✒

 

 : الأول الســؤال ️✒

 . تقول ما على مثالين ذكر مع ، المضارع الفعل يرفع متى

 

 : الثــاني الســـؤال ️✒

 . تقول ما على أمثلة ذكر مع ؟  المضارع الفعل ينصب متى

 

 : الثــالث الســــؤال  ️✒

 : نوعها وبين ، المضارعة الأفعال الآتية الجمل من استخرج

 . القرآن   أحفظ   أنْ  أريدُ :  الأولى ️▫

 . نقابي أترك   لن:  الثانية ️▫

 . بالمعروفِ  المسلمُ  يأمرُ :  الثالثة ️▫

  العامِ  هذا سأعت مِرُ :  الرابعة ️▫

 

 : الرابـــع الســـؤال ️✒

 : الآتية الجمل عربأ

 . الطالب   يتكلم   لن:  الأولى ️▫

 . الخير   المؤمنُ  يفعلُ :  الثانية ️▫

 

 ��. الصـــالحــات تتــم بنعمــته الـذي للـه والحمـــد القــدر بهـــذا نكتــفي ✋

 .  وبـركــاتـه اللــه ورحمــة عـليكـــم والســلام ��

 

📚📮📚📮📚 


